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胡定旭在接受香港文匯報訪問時，談到有部分跨國企業因應「佔
領中環」考慮將亞洲總部撤出香港時表示：「任何商業機構都

會預先做好風險評估，正如有大公司已經先行評估南北韓（韓國及朝
鮮）開戰的風險」。

胡定旭強調，香港是一個自由社會，每個人在法律下都有表達言論
的自由，但一定要合法，期望大家以大局為重，共同磋商大家可接受
的方案。他並以「高鐵爭議」為例，指自己當年和幾個青年談天時，
其中一個在美資銀行工作的青年就質疑他支持香港興建高鐵，是為了

「擦北京（中央政府）鞋」，但經過溝通交流後，大家明白高鐵興建是
有利下一代發展的，最終大家成為好朋友。

商界基層都想香港好 目標一樣

胡定旭強調，香港可貴的地方，正是有好多渠道讓市民發聲。他表
示：「香港法治社會來之不易，不論商界好基層好，大家都想香港
好，既然目標一樣，大家應該坐低理性尋找大家都可接受的方案。正
如2003年7月1日，最令人感到驕傲的是，即使50萬人上街都做到既有
法治亦有自由，香港過去亦經歷過政改討論，大家毋須太過悲觀。」

針對反對派挑起的愛國愛港爭議，胡定旭簡單而直接地回應道，
《基本法》已清楚表明「愛國愛港」是行政長官基本條件，正如英美
等其他國家及地區的首長也要愛國家一樣，這是很清楚的一回事，毋
庸置疑。

香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）反對派號召發起「佔

領中環」違法抗爭，試圖騎

劫民情民意，迫令中央政府

對政改問題妥協讓步，以政

治目的凌駕於港人利益，有

跨國企業更會考慮將亞洲總

部撤出香港。香港總商會理

事胡定旭在接受本報訪問時

坦言，任何商業機構都會預

先做好風險評估，而香港法

治社會得來不易，大家應以

大局為重，在「想香港好」

的共同目標下，就普選問題

展開理性討論。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）終審法院前

常任法官包致金日前出席香港大學一個有關法
治的講座時指出，基本法已列明特首普選須先
由提名委員會作提名，而最終的提名程序，
可能會令期望普選的人士失望，但亦可能與
普選一致。他認為，現時不應再攻擊任何人
的言論，而應就如何實行到普選提出方案和
意見，「甚麼是具廣泛代表性是可以討論
的」。他並強調，須認清香港非獨立國家而只
是特別行政區的事實，不能期望香港的普選
可達到獨立國家的層次，但可盡力爭取最大
普選程度。

基本法寫明提名前進行篩選

包致金日前在香港大學主講一個有關法治的
講座，當中被問到有關2017年特首普選的問題
時表示，《基本法》既已提到最終實行普選，
但亦寫明會在提名前進行篩選(selection upon

the nomination)，即特首普選須先由提名委員
會作提名。但最終能否實行普選，重點在於如
何落實執行。他並指，現時應停止攻擊不同方
面的言論，大家應向前走，研究如何在特別行
政區內施行普選，而不能期望香港普選可達到
獨立國家的層次，只能盡量擴大當中的民主成
分：「我們要面對事實，香港是特別行政區，
不是獨立國家。」

對於港大法律系副教授戴耀廷提出「佔領中
環」運動作為公民抗命，包致金透露，上周一
與公民黨主席余若薇共晉晚宴時才首次詳細了
解「佔中」計劃，知道他們想以可能違法的行
動，作出政治表態。他表示，這些挑戰法律制
度、憲法底線的行為，是一種政治行為。但最
終行動與否，政客需要自行決定，法律則依然
會執行。他沒有表態個人對運動的看法，只強
調自己仍然是法官，須保持不偏不倚形象，以
免被公眾質疑他所作判決不公正。

包致金籲認清普選層次：港非獨立國

香港文匯報訊 (記者 鄭治

祖) 自全國人大法律委員會主
任委員喬曉陽於上月底提出
啟動普選行政長官諮詢的

「不與中央對抗」及「符合基
本法及相關決定」兩項前提
後，終有反對派提出具體談
判方案。民主黨創黨主席李
柱銘昨日首次表態，願意接
受普選行政長官時的提名委
員會作機構提名，並指反對
派可以與中央就普選行政長
官談判。他又提出以目前選
舉委員會方式組成將來的提
名委員會，委員一人投一票
提名，最高票的5人可以競
選行政長官，相信在此方案
下，可以保障反對派可以成
為候選人。有學者認為，李
柱銘的言論對「佔領中環」
運動有可能帶來很大打擊。

就行政長官普選議題，反
對派近日動作頻頻，一方面
由學者牽頭發動「佔領中環」

行動，同時反對派政黨亦綑綁成「真普選聯
盟」，但一直隻字不提具體方案談判。李柱銘
昨日首度開聲質疑：「現在反對派完全不談
判，是否正確呢？」他認為，反對派是可以談
判的，但「不要像上次那樣被人搵笨」。如果
要談判，每個反對派政黨都有代表去，可以公
開去討論，在此情況下與中央溝通是無問題
的。

喬曉陽早前提出普選行政長官的提名委員會
是整體提名，機構提名，因此有一個「民主程
序」問題。李柱銘提出稱為「最後底線」的方
案，「用喬曉陽的方法，你要讓反對派出到一
個候選人⋯⋯最壞都要行到這一步，起碼不是
向後行，退無可退，否則就是無誠意」。如果
中央表達出誠意，反對派願意出來談判。

李柱銘表示，他願意接受機構提名，於2017
年由目前1,200人組成的選舉委員會方式組成
提名委員會，委員1人只可投1票，至少產生5
名行政長官候選人。「過去兩屆反對派在選委
會都有百多票，這兩招可以保障有反對派候選
人出線。」

中大政治與行政學系副教授馬嶽回應有關方
案時則指，這樣不符普選準則，真正普選不應
限制候選人數目，形容李柱銘的方案混淆，目
的只是想讓反對派人士入閘。他分析，李柱銘
的言論有可能對「佔領中環」運動造成很大打
擊。

戴耀廷：李方案會交「萬人大會」討論

「佔領中環」行動發起人戴耀廷昨日出席一
講座後指，李柱銘的方案會放到「萬人大會」
上討論，屆時大家再討論是否符合社會要求。
他又指，李柱銘是嘗試提出「北京接受到而

『泛民』又可參選的方案」，但從國際標準來
說，提名委員會應要改變，又形容對方的建議
是將「篩選」的效果降到最低。被問到假若政
府採納李柱銘的方案會否「佔中」，戴耀廷
稱，不能以他一個人決定，仍要「萬人大會」
議決。又聲言，即使有普選，香港人亦會選出
不與中央對抗的人，中央不應擔心。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 對民主黨
創黨主席李柱銘首次表明接受將來的提
名委員會，沿用現時的1,200人選舉委員
會的組成辦法，並接受提名委員會採用

「機構提名」模式，惟反對派聲言「不
收貨」，更批評建議與目前爭取的普及
而平等訴求相違背，強調不會接受有關
方案，民主黨更直言「李柱銘不代表
我」。民建聯主席譚耀宗(見圖，黃偉邦

攝)則認為，李柱銘的方案比較務實，值得讚揚。
譚耀宗形容，李柱銘的方案比較務實，「佢呢次提出的，

就相對比較務實一㝅。如果你完全脫離晒基本法同人大決定
兩大前提，大家去傾就真係好難」；並指「民建聯的原則就
是各有各人擺出一些方案出來，再好好地去討論，最緊要就
係參選權同埋投票權都要有，要普及而平等。」

葉國謙：建議內容起碼合乎基本法

港區人大代表、民建聯黨團召集人葉國謙表示，李柱銘本
身曾是基本法起草委員會委員，明白基本法制定的背後原
因，才在《基本法》第四十五條中尋找出一個協調建議出
來，並圍繞㠥基本法進行討論。他指，對政制改革，社會仍
有很多不同意見，故進行一個廣泛的諮詢是有必要的，但從
民建聯立場來說，現階段應該先解決民生問題，包括樓市、
物價等，尤其禽流感來勢洶洶，特區政府應該先行重點投放
民生問題。而明年初就應該開始政改諮詢工作：「自從全國
人大法律委員會主任委員喬曉陽提出行政長官選舉條件後，
社會已經開始有討論，大家應該心平氣和，坐下來討論，政
改問題絕非一步到位」。

另一名港區人大代表、立法會議員廖長江指出，李柱銘的

建議仍是按照個人身份提名，與早前喬曉陽提出以委員會名
義提名有分別，同樣都是可能不合《基本法》要求，因此對
李柱銘的講法有很大的保留。

新民黨副主席田北辰就指，李柱銘的提議令人感到完全是
為反對派可以有候選人出線而設：「如何篩選點都不會篩走
反對派候選人，不覺得什麼制度都好，只要有一位反對派候
選人出選，其他人或制度可以置諸不理，只要保障到有一位
反對派人士參選，什麼都得。」

劉慧卿劃清界線：不代表民主黨立場

對李柱銘的建議，反對派政黨就「集體反彈」，民主黨主

席劉慧卿更澄清指其方案不代表民主黨立場，刻意與李柱銘
劃清界線。

真普選聯盟召集人鄭宇碩昨晚在每周例會後表示，不接受
李柱銘的建議，重申真普選聯盟不接受在將來的選舉中有任
何預選和篩選，「我們是一致不接受，沒有異議，我們爭取
是一個能夠讓700多萬名市民，能夠自由地選出心目中的行
政長官，而非是否有反對派候選人，是否有機會出線。」

公民黨立法會議員湯家驊對李柱銘提出有關言論感到愕
然，強調反對派不接受具有篩選意味的選舉安排，「他的構
思本身就有篩選成分，實在不能接受，不明他為何會提出
來」。

公民黨黨魁梁家傑則指，李柱銘亦是提出一個方案，可以
一起討論：「百花齊放，係咁囉，唔係點？」

人民力量主席劉嘉鴻則稱，人民力量完全反對李柱銘的言
論，因為違反人權公約就普選的定義，「佢簽了佔領中環行
動的立場書，又話要第一個被拘捕，現時又話支持有篩選安
排，真係要問㜮佢搞咩㝚？」更指李柱銘拖「佔中」的後
腿，需向公眾交代。

各方對李柱銘方案褒貶不一

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「港台經

濟文化合作協進會」副主席李大壯昨日
出席「佔中」發起人戴耀廷的講座後表
示，以他個人分析而言，憂慮「佔領中
環」對香港國際金融中心地位有負面影
響。他又以朝鮮半島現時局勢為例，指
出：「一個城市若長期不穩，作為投資
者，邊個願意擺錢㝋度？這是客觀的現
實」。李大壯強調，金融業作為香港社會
的「生命命脈」，需要捍衛，各界要為下
一代負責，研究利弊，同時要考慮廣大
市民是否認同：「香港人是否接受呢？
⋯⋯1萬人影響7百萬人，呢樣㝚是一個
問題。」

主辦者難控制群眾

當被問到有言論憂慮「佔中」行動或
出現流血場面時，李大壯表示，當年反

高鐵示威只得千多人已如此混亂，「萬
幾人擺㝋㝒度點搞？」即使主辦單位要
求人人自律，亦有小部分人難以自控。
他又指，爭取民主有不同方法，但應

「想長遠㝅」，政治要以溝通為重：「閂
㜴門唔傾，各執一套，就不是政治了。」
他又透露，未來會與戴耀廷溝通，了解
對方想法。

對中策組前首席顧問劉兆佳日前表示
擔憂「佔中」流血收場，戴耀廷回應時
辯稱，就處理可能出現的暴力問題時，
只能自律或簽署所謂的「誓章」，「防止
唔到暴力，只能將暴力與運動切割，(例
如)在誓約中列明採用暴力就非該運動」，
更揚言：「香港隨時都有人用暴力，無
理由乜都賴晒『和平佔中』」，只能盡力
應對滲透或「騎劫者」。他又承認，憂慮
有人較為激動，但相信參與者間以「手

足情」互相呼籲，用不暴力回應暴力。
戴耀廷又聲稱，不會質疑民建聯日前

的民調方法，但「佔中」現時未有任何
實質方案：「不過有個傻佬(自己)周圍講
㝚」，結果亦有2成人支持。」

他又揚言，以他理解「(據民調比例)
即有140萬人支持，打個折有一半人

「佔中」，都有70萬人㝋中環，其實幾唔
錯」云云。

另外，身兼港區全國人大代表的工聯

會榮譽會長的鄭耀棠在出席一公開活動
後表示，愛國愛港是必要的，但認為難
以作出定義，相信市民的眼睛是雪亮
的。

至於何謂對抗中央，鄭耀棠指出，並
非泛指批評中央，而是要「你死我活」，
想要結束「一黨專政」。他又說，中央政
府是擔心有人表面上、抽象地說愛國，
但具體上卻否定政府，亦擔心有人想結
束「一黨專政」，他不排除有人想「搞港
獨」，強調這是不允許的。

「佔中」生風險
胡定旭籲大局為重
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 雖然中央已有明確普
選行政長官的前提，但反對派仍堅持策動「佔領中環」
討價還價。全國政協委員、前中央政策組首席顧問劉

兆佳表示，他對立法會能通過2017年普選行政長官的
辦法不感樂觀，但期望傾向溫和務實的民意能拉近中
央與反對派的距離。他又指，香港人向來怕亂及希望
穩定，但「佔領中環」行動缺乏強大領導，反而由群
眾帶領運動的方向，容易令情況失控，他擔心行動以
和平方式展開，但最終以激烈流血方式結束。

劉兆佳昨日接受電台訪問時表示，中央希望香港政
制發展能以循序漸進的方式進行，逐步穩定香港的局
面，令香港社會及經濟發展，不會因為政制爭議而受
影響。但中央同時感到自從回歸以來，有部分反對派
人士仍然不願意接受「一國兩制」的框架，不承認中央
政府的權威及權力，不接受中國共產黨領導中國，因此
在這種差異下，中央與反對派要建立互信十分困難。

劉兆佳坦言，以近年經驗來說，他相信中央對反對

派愈來愈失望，不再抱有幻想，又形容社會現時就普
選行政長官的討論已去到劍拔弩張的階段，反對派一
方集中將選舉制度的討論，以是否符合西方及普世的
民主為準則，但中央政府及建制派一方，就以選舉制
度能否達致「一國兩制」所希望達致的目標為準則。
由於雙方站在不同的平台，他暫時看不到有妥協的空
間，加上雙方態度強硬，他預期彼此的爭鬥會愈來愈
多。

劉兆佳又指，目前難以評估「佔中」行動的發展及
影響，因為相關和平及道德感召運動必須有強大策略
及組織，加上時間太長，又涉及與激烈勢力的互動，
存在太多不可知因素；他亦擔心是次運動會以和平方
式開始，但流血方式結束。他奉勸社會各界不應以
2017年行政長官的普選辦法，視為最終的選舉辦法，
因為政制發展不會停步，希望有一勞永逸的選舉辦法
是不現實。他亦期望傾向溫和務實的民意能發揮約束
作用，拉動中央及反對派減少對抗的激烈程度。

劉兆佳：「佔中」易失控 憂流血結束

李大壯：1萬人影響700萬人
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一季度中國外貿進
出口總值為6.12萬
億元，同比回升

13.4%，其中3月份出口
增長一成，差過市場預
期，但進口則大幅增長
14.1%。

詳刊A6
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聞

３
月
進
口
急
彈14%

內
地
外
貿
回
升

朝鮮導彈箭在弦
上，美韓情報指朝
鮮在東部部署移動

式導彈發射車，可在沒
任何警示下，隨時將三
種中、短程導彈一次過
發射。
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彈
齊
射

朝
鮮
部
署
發
射
車

日台昨日簽署釣魚
島海域漁業權協
議，中國外交部對

此表示關注，要求日方
恪守一中原則，國台辦
則重申捍衛領土主權是
兩岸雙方的責任所在。
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港人現在北上內
地，要慎防騙徒借
禽流感詐財。內地

H7N9禽流感疫情防控
形勢嚴峻，不少省市卻
有騙徒利用市民緊張心
理，趁機實施詐騙犯
罪。
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在世界享有盛譽的
法籍華裔著名畫家
趙無極與建築大師

貝聿銘、作曲家周文
中，並稱為海外華人的

「藝術三寶」，他的離世
令人惋惜。

詳刊A29
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樓市交投淡靜，會
德豐卻積極買地，
成功以每呎4,300

元的貼上限地價，擊退
另外8份標書取得將軍
澳65C1區，呎價比早前
投 得 的 同 區 地 塊 低
6.1%。
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